



12月議会 一般質問 (坂本昌栄議員)

男女共同参画の推進、研修・学習会は

企画部長「市や県の講座に参加呼びかけ、オンライン開催を検討」

鶴岡市議会12月定例会一般質問で1日、日本共産党の坂本昌栄議員が、①第2次男女共同参画計画及び推進懇談会②市立小中学校への生理用品の配置③子育て支援を取り上げました。

女性センターを「共同参画センター」に



チェリアが実施するセミナーに参加を呼び掛けている。

問 市の第2次計画では「男女共同参画と互いに尊重し合う社会づくり」の推進を掲げ、啓発や教育を進めるとしている。

答 本市においてもセミナー等のオンライン開催や、オンデマンド配信を検討する。

問 市の助成はあるのか

答 企画部長 毎年県内4地域を巡回して「チェリア塾」が開催され、受講料を全額助成しております、令和4年度は庄内地区で開催し、3人が受講した。

問 今年度の研修会や学習会はどうだったか。

答 企画部長 市の「自分らしい豊かな生き方を学ぶ」講座や、県の男女共同参画センター・

問 働き方改革の現状と実績、課題はどうか。

答 企画部長 多様で柔軟な働き方のできる環境

安全・安心の保育を求めて



保育士が園児を虐待するという事件が報じられています。保育が子どもへの深い愛情を土台にした仕事と認識されているだけに、社会に与える衝撃は大です。

▽虐待は絶対に許されませんが、これを罰するだけでは何も変わりません。私は県議会で、保育士不足、保育事故などの根本に、国の低劣な保育士配置基準があることを指摘、国に対して改善を求めることも、県としても、基準を上

回る保育士配置を支援することを提案してきました。全国13県が支援策をおこなっています。県の答弁は「政府に引き続き要望する」としつつ、「(県独自支援は)相当の財源が必要」「研究する」にとどまっています(2022年6月)。

▽政府は事件を受けて「調査をおこなう」と言っていますが、配置基準改善と保育士の賃上げに思い切ってお金を投入すべきです。こうした課題を放置して、「国の安全のために防衛費倍増」とは片腹痛い。(県議 関徹)

整備や、時間外勤務の縮減と、年次有給休暇等の取得促進に取り組んでいる。

フレックスタイム制度を導入し、令和3年8月末時点10・8%から4年8月末18・2%へ利用が拡大している。

年次有給休暇の取得は、3度は前年より1・8日、取得日数が伸びている。

問 女性センターを「男女共同参画センター」とし、横断的な連携はどうか。

答 企画部長 今年度初めて開催したが、多様な女性が集まり意識を高める観点から、今後開催方法や場所等を工夫し実施、充実を図る。

学校配置生理用品の使用状況は

問 教育長は令和4年6月議会で、今年度7月から12月までトイレに生理用品を配置し、検証結果を踏まえ、5年度以降の配置を検討すると述べた。

答 教育部長 トイレ配置のメリットは、誰でも自由に気軽に使用でき、経済的な理由による用意が難しい児童生徒にも、心理的な負担が無く容易に使用できる。

から「助かっている」「良かった」等、多くの声が上がっている。今年度の使用数や使用状況はどうか。

答 企画部長 令和3年度は、市内小・中学校37校に約3100枚を保健室で提供し、今年度は新婦人からの寄付による約1万2千枚を、各校のトイレに配置した。

7月から11月末まで5カ月間で約3000枚の使用があった。

問 トイレに配置でのメリット・デメリットはどうか。

答 生理用品は5年度、市の防犯備蓄品の2年経過した物を小中学校へ2400枚、教育委員会会で5000枚を配布する予定である。(2面につづく)

小学卒業式と中学入学式はなくてもよいのか

教育部長「義務教育学校ではそれを補う教育活動を考える」

鶴岡市議会12月定例会一般質問で1日、日本共産党の加藤鉦一議員が、①小中一貫教育の②新学校給食センターについて取り上げました。

小中一貫校中1の飛躍生まれず



問 小中一貫校は、小学校と中学校の区切りがなく、小学6年生の卒業式と、中学生の入学式もない。

小中ギャップを解消するためには、なくともよいことなのか。

教育部長 義務教育学校を選択する場合には、それを補うような教育活動や指導を考える。

県内で最初に義務教育学校を導入した新庄市立萩野学園では、中期ブロックが始まる5年生から制服を着用し、中学1年生に当たる7年生から通学かばりや学校指定内履の使用、自転車通学の許可などを行っている。

教育部長 萩野学園では、卒業生が高校進学後不適合になった生徒はいるが、その割合は6・3制の中学校と変わらないとのこと。

学校給食自校方式を選択すべき

問 学校給食は自校方式が理想的と言われている。

「学校給食発祥の地」は、学校給食関係者の尊敬の地でもあり、理想的な自校方式を選択すべきと思うがどうか。

教育部長 外部の有識者からなる鶴岡市学校給食のあり方検討会を令和元年から2か年間催し、実施方式についても議論がされた。

建築課入札結果 () 内は予定価格
12月8日入札分
・市営東部住宅2号棟103号室バリアフリー改修工事(朝陽町22番28)(入札3業者)
中野興建(有) 2,360,000円(2,400,000円) 工期~5/3/31(落札率98.33%)
・市営大西住宅3・4号棟給水設備改修工事(大西町21-12他)(入札8業者)
(有)山東設備 13,480,000円(13,760,000円)
工期~5/3/30(落札率97.97%)

土木課入札結果 () 内は予定価格
12月8日入札分
・笹川川代山線道路改良工事(羽黒町川代地内)(入札1業者)
(株)丸元建設 5,850,000円(5,890,000円) 工期~5/3/24(落札率99.32%)

廃棄物対策課入札結果 () 内は予定価格
12月8日入札分
・岡山環境パーク管理棟屋根シート防水改修工事(岡山字大谷地16番地)(入札9業者うち2業者辞退)
(株)太平堂塗装 9,580,000円(9,850,000円) 工期~5/3/27(落札率97.26%)

下水道課入札結果 () 内は予定価格
12月12日入札分
・市集落排水事業 羽黒中央地区黒瀬西荒川1号ほか管路改良工事(羽黒町荒川ほか地内)(入札1業者)
東北環境開発(株) 3,200,000円(3,220,000円)
工期~5/3/15(落札率99.38%)

12月6日入札分
・市集落排水事業 羽黒中央地区管路施設黒川53号ほか改良工事(黒川ほか地内)(入札3業者)
(株)菅興業 6,500,000円(6,560,000円) 工期~5/3/15(落札率99.09%)

と現実的ではないとの意見である。

近代的な調理環境下で安心・安全な給食を作ることにより、より魅力的な献立づくりや柔軟なアレルギー対応など、鶴岡らしい給食の提供を進めていくためにもセンター方式が基本になる。

問 新センターは、将来的には1センター化を見すえたあり方を検討するとしているが、市全域を1センターにするデメリットはないか。

教育部長 少子化の進展により提供食数の減少が考えられ、適正規模で整備することが重要だ。

施設を集約することにより、食育機会の減少や、有事の際の給食停止、調理工程の簡略化等の課題も想定している。

問 コロナ禍と物価高騰は、子どもや保護者の生活に影響を与えている。

令和5年3月末までの学校給食無償化に対し、保護者から感謝の声や、継続してほしいとの声が上がっている。5年度の無償化の検討はどうか。

総務部長 11月以降の学校給食費の無償化の所要経費は、国の臨時交付金で対応している。

5年度での対応には、全児童対象で約5億2千万円、第2子以降だと約2億4千万円の財源が必要となる。徴収事務の簡素化を踏まえ、中学生全員を無償化すると約2億円

食育は、栄養教諭等が行う学校訪問や施設見学による食育活動を積極的に行い、食中毒や災害により給食の全

の財源が必要だ。

学校給食費の無償化の拡大を実現するため、ふるさと納税の増収や、企業版ふるさと納税の獲得に努め、財源の安定化や、新たな財源の創出を図る。

今後、財源の見直しを基に対象範囲など検討する。

問 子育て世代への負担軽減の支援は遅れている。

医療費無料化を、18歳の年度末まで実施の検討はどうか。

総務部長 実施には約1億円の負担が増えることから、学校給食費の無償化の進捗とあわせ、財源の用途を付けながら検討する。

面停止を回避するため、HACCPの導入による衛生管理の徹底や、施設の強靱化を検討している。